

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

PROPIETARIO

**GREGORIO CASTANERA**

Redacción y Administración  
Sancho-Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**SANTOS DE MAÑANA.**—La Transfiguración del Señor, Santos Justo y Pastor mártires, patr. de Vejer, Alcalá de Henares y Castellar.

**CULTOS.**—Misas de hora: de Alba, de 7 y media, 9 y 12 y media en la Catedral; de 8 en la Parroquia del Salvador; de 7 y 11 en San Pedro; de 9 y 11 en San Lorenzo, de 8 menos cuarto en la Capilla de Monserrat, de 7 y media en Santa Teresa. En la Compañía á las 8 la misa del Sagrado Corazón.

A las 3 y 1/2 de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo, recorriendo varias calles de la población.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 y 1/2 á 7 y 1/2 de la tarde.

**CORTE DE MARÍA.**—Visita á Nuestra Señora de Monserrat en San Lorenzo,

**SANTOS DEL LUNES.**—San Cayetano, fr., y San Alberto de Sicilia,

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 y 1/2 á 7 y 1/2 de la tarde.

**CORTE DE MARÍA.**—Visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

## ESPECTÁCULOS

**CAFÉ SUIZO MATOSSY Y COMPAÑÍA.**—Concierto para hoy sábado 5 de Agosto por el quinteto que dirige el maestro Mallén Olleta.

**PROGRAMA.**—1.º Anillo de Hierro, Sinfonía, Marqués.—2.º Czarina, Canción bohemia, Chapí.—3.º Fantasía de Lucrecia, Donizetti.—4.º Poliuto, Fantasía, M. Olleta.—5.º La Mascota, Fantasía, Andran.

A LAS NUEVE Y CUARTO.

**CAFÉ PERAL.**—Concierto para esta noche por las aplaudidas artistas señoritas Gabriela y Rosalía Gay. Preciosos duos de lo más escogido de su repertorio.

A LAS NUEVE EN PUNTO.

**SE ARRIENDA** desde el día 8 de Septiembre próximo un horno de pan cocer, con habitación y tienda en punto céntrico, esquina al Mercado nuevo.—De su precio y condiciones informará Macario Lacostena.

# COLEGIO DE SAN JOSÉ

## CASA-PENSION PARA ALUMNOS DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA

Este acreditado Centro de enseñanza que por espacio de trece años viene dirigiendo D. Justo Mingarro, y auxiliado hoy por sus hijos D. José Plácido, presbítero, y D. Miguel, licenciado en Derecho Civil y Canónico y Maestro Normal que ha desempeñado por más de dos años las cátedras de Matemáticas de la Escuela Normal de esta capital, se traslada á la calle de Quinto Sertorio, número 7, próximo á la Catedral y centros de enseñanza.

El nuevo local que va á ocupar situado en el punto más sano de la población, reúne las más favorables circunstancias que pueden apetecer la higiene y enseñanza más completas. Extensos y cómodos salones con la competente independencia para las diferentes clases de enseñanza que hasta ahora no tenía; patios, jardines, juego de pelota, etcétera, etc., y sobre todo la proximidad al Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza, será una garantía para las familias puesto que los alumnos de esta clase no han de salir del Colegio hasta el instante de entrar en las cátedras, evitando de este modo no pequeños inconvenientes.

A las diversas clases de enseñanza que se vienen dando en este Colegio, ó sea de párvulos, elemental y superior, de todas las del Bachillerato y de adorno, se añade una sección especial para alumnos que deseen ingresar en 2.<sup>a</sup> enseñanza en el curso siguiente, en la que se les preparará además de las materias que constituyen el examen de ingreso, en Latín, Geografía y alguna otra, evitando de este modo el cambio brusco que muchos niños experimentan de la 1.<sup>a</sup> á la 2.<sup>a</sup> enseñanza. Esta clase de alumnos satisfará cinco pesetas mensuales, ó sea una peseta más que los de la clase elemental.

Aunque la matrícula de este Colegio en el curso de 1892 á 1893 ha sido de 134 alumnos entre 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza, el Director se propone no admitir en adelante más de sesenta niños externos de la primera, para cuya enseñanza habrá constantemente dos profesores por lo menos de reconocida suficiencia y moralidad. Las familias de los niños que deseen vayan acompañados á sus casas á las salidas de clase por un dependiente del Establecimiento, se verificará mediante la retribución de cincuenta céntimos de peseta mensuales, proporcionando así mayor tranquilidad á las familias. Además, como el Establecimiento cuenta con espaciosos locales para recreo, se admitirá á jugar en ellos á los niños que vengan antes de las horas de clase.

En todo lo demás se seguirá el mismo régimen que expresa el Reglamento, admitiendo como hasta aquí, alumnos internos, medio-pensionistas, de merienda y vela y externos, á los cuales continuaremos consagrando todas nuestras fuerzas para la mejor educación posible, contando con el apoyo de las familias, sin el cual los mayores esfuerzos serían estériles.

Y por último, nos ratificamos en nuestro anuncio del año anterior, sin hacer alarde de que nuestros alumnos sean los mejores y más aventajados, por más que público y notorio es, principalmente entre los estudiantes, que los alumnos del Colegio de San José han obtenido en este mismo curso, más notas de Sobresaliente y Notable, que todos los demás alumnos juntos que han asistido al Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza.

Para más detalles dirigirse al Director del Colegio y facilitará reglamentos.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

Ayer creíamos que las esperanzas de la sufrida clase agrícola, se veían satisfechas, pero por otra vez se quedaron defraudadas. La tronada que se presentó á las cuatro de la tarde, parecía que iba á descargar la deseada agua, pero por desgracia abarcó pocos pueblos; de Biscaya hacia la montaña llovió algo, pero hacia la parte baja nada.

Llevamos cerca de tres meses sin llover; sin agua en los ríos y en algunas partes escasea hasta para beber.

A todo esto, el fisco azotando á los pueblos con crecidos tributos; la cosecha de este año, que por desgracia ha sido escasa; la del vino que no será como era de esperar; las hortalizas agonizando por falta de riego y los muchos atrasos que tenían los labradores por ser malas las cosechas de años anteriores, hacen presagiar un porvenir nada lisonjero si el Altísimo no se apiada de nosotros y nos regala una lluvia abundantísima.

Este es un mal casi general del que se resienten muchas comarcas, pero en pocas se deja sentir con tanta intensidad como en la nuestra.

Para estos casos están los gobiernos con sus recursos pecuniarios; el contribuyente que paga á la Hacienda cantidades que necesita para sus primeras necesidades, es acreedor á que el Estado le ayude en épocas calamitosas por los medios que puede disponer la acción del hombre.

Y ya que en estos tiempos, bastante aciagos para la Hacienda española se trabaja para rebajar los gastos del presupuesto, por lo menos, mírese con especial cuidado á esa clase agrícola y disminúyanse sus tributos que esta es la verdadera ciencia de las economías.

---

Mañana llegará á esta ciudad el cuerpo coreográfico que bajo la dirección del Sr. Prous ha de actuar con la compañía del Sr. Corregel durante las próximas fiestas de San Lorenzo, dando principio el lunes con la aplaudida y preciosa comedia en tres actos, *El Octavo no mentir*, y el bonito baile, *La estrella de Andalucía*.

El Sr. Prous es ya conocido del público oscense y es, sin disputa, uno de los mejores profesores de baile españoles.

---

Ha sido nombrado interventor de la Sucursal del Banco de España en esta plaza, nuestro particular amigo, D. Rafael Martínez, secretario que ha sido de dicho establecimiento durante algunos años en dicho centro. Habiendo sido trasladado á su instancia á la Sucursal de San Sebastián con el mismo cargo el interventor D. Hipólito Méndez.

A uno y otro enviamos nuestra enhorabuena, pues vamos con gusto á premiar de esta conformidad la laboriosidad é inteligencia de tan buenos empleados, si bien sentimos la ausencia del segundo.

---

Se nos ha asegurado que la Compañía de ferrocarriles del Norte ha concedido á la viuda del desgraciado Bermejo, maquinista que murió en el descarrilamiento de Riglos, una pensión vitalicia de 1.500 pesetas anuales.

Agradable es siempre al periodista rectificar conceptos, que, tomados otros colegas, resultan luego inexactos.

Según el *Diario de Avisos* de Zaragoza, no es cierto «que se hayan dado ordenes para incorporarse á la plana mayor las dos compañías del regimiento de infantería de Gerona destacadas en Huesca, Monzón y Mequinenza.»

Además de lo que decía el suelto ayer copiado de *El Mercantil*, persona particular y que nos parecía de todo crédito en cuestiones militares, nos había asegurado que sus noticias coincidían con las del colega. Por esta razón, y por nuestro quizá exagerado celo por el bien de Huesca, escribimos ayer nuestro suelto.

Esté nuestro Alcalde, ya que tanto interés ha mostrado siempre por las obras del nuevo cuartel, sobre aviso, y los diputados á Cortes por nuestra provincia no lleguen á consentir que se nos quiten las pocas fuerzas destacadas en esta plaza; antes bien, uno y otros, si quieren demostrar cuanto les interesa el bien material de nuestra cara ciudad, trabajen porque la compañía que salió de Teruel por lo menos, venga á aumentar nuestra guarnición.

---

Los síndicos del gremio de alcoholes, aguardientes y licores de Huesca, parece ser han enviado al Círculo de la Unión Mercantil de Madrid, adhesión incondicional á los acuerdos tomados por esta sociedad en 30 de Julio último.

---

Los conciertos musicales que los representantes de los cafés Suizo y Mengotti han preparado para las veladas de estas noches de verano, contribuyen á dar vida á la sociedad oscense que afanosa de buena música acude ahí donde se le proporciona.

Ayer era para Mengotti día de moda, y fué numerosa la concurrencia que tuvo, la cual aplaudió más de una vez la limpieza y afinación con que los profesores oscenses que forman el doble cuarteto, ejecutaban piezas difíciles, mereciendo especiales plácemes el trabajo de su director, nuestro paisano, D. Alejandro Coronas.

---

En dirección á una de nuestras playas, pasó ayer por esta ciudad el digno diputado á Cortes por Boltaña, Sr. Marqués de Lacadena con su distinguida familia.

---

Ayer á las cinco de la tarde falleció nuestro particular amigo, don Mariano Frago Texiner, víctima de rápida enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

Reciba su apreciable familia la expresión de nuestro sincero pésame.

---

Se ha dispuesto por los jueces municipales den en lo sucesivo á las delegaciones de Hacienda noticia de todos los fallecimientos de personas que ostenten títulos del reino y una relación de los individuos que tuviesen títulos nobiliarios y que hayan fallecido desde que se crearon los registros civiles.

---

La nueva división territorial militar comenzará á regir en 1.º de Septiembre, como el resto de los presupuestos.

Dicha reforma lleva consigo la supresión de varias comandancias generales, que resultan inútiles por la escasa importancia de las poblaciones en que radican.

---

Se ha autorizado por la superioridad á los rectores de las universidades para que puedan conceder licencia por término hasta de seis meses inclusive á los maestros que la soliciten para pasar á cualquiera de nuestras posesiones de Ultramar.

---

La *Gaceta* ha publicado la relación de las provincias que adeudan á los profesores de primera enseñanza, el pago de sus haberes.

La cantidad que se les adeuda es 7.934.414'87 pesetas. No adeudan nada las provincias de Alava, Guipúzcoa, León, Pontevedra y Vizcaya y cantidades insignificantes Navarra, Santander, Salamanca y Lugo.

Adeudan más de 500.000 pesetas Canarias (530.383), Cuenca (585.389), Granada (700.000), Lérida (768.464), Málaga (915.225), Zagoza (596,713) y Jaén (760,172'74).

---

Parece que los maestros y auxiliares de las escuelas públicas de provincias, secundando los propósitos de sus compañeros de Madrid, tratan de protestar del dictamen aprobado por el Consejo de Instrucción pública, sobre la reorganización de las escuelas normales.

---

Se ha formado con todos los directores de las escuelas especiales que dependen del ministerio de Fomento, una comisión con objeto de estudiar la manera de que en la facultad de ciencias hagan la preparación completa todos los individuos que pretendan entrar en la carrera de ingenieros.

---

El Gobierno sigue en su propósito, ya manifestado, de reunir las Cortes en Octubre, y para entonces es muy posible que proponga alguna otra reforma al actual reglamento de las Cortes, reforma que tomará del reglamento de las Cortes republicanas.

---

Efecto de ciertos rumores que circularon ayer por Valencia referentes á alteraciones en el orden público, se adoptaron precauciones por las autoridades civiles y militares; en previsión de los sucesos que pudieran ocurrir.

Las tropas se acuartelaron, y en el gobierno civil y principales edificios públicos se establecieron puestos de vigilancia.

El capitán general y el gobernador se pusieron de acuerdo para el caso de tener que reprimir cualquier intentona.

Se habla de cambios de guarnición con tal motivo. Ayer tarde, en vista de la tranquilidad absoluta de la población, se dispuso cesaran las precauciones.

---

Se encuentra enfermo en su posesión de Somio (Asturias) el eminente Cardenal Fray Ceferino González.

Para originalidades, los norteamericanos.

Ayer hablamos de un ayunador que iba á ser enterrado durante muchos días y hoy encontramos en la prensa americana otra noticia más original todavía.

Se trata de construir un hipódromo en Masisón, en el que las tribunas de los espectadores estarán sobre unos rails, con el objeto que éstos puedan apreciar bien las carreras de caballos; cuando éstas empiecen, las tribunas se empezarán á poner en movimiento y marcharán con la misma velocidad y dirección que los carreristas.

Esto tiene dos ventajas: que á más de ver carreras de caballos, se verán carreras de tribunas, cosa que no deja de ser original, y además habrá el peligro, si bien no es nuevo, de poder descarrilar el tren-tribuna y morir algún espectador.

### Motín en Don Benito

Anoche ocurrió un grave motín en Don Benito. Las turbas saquearon algunos comercios y quemaron otros.

Se distinguió por su saña el elemento femenino.

El motín fué contra el arrendatario de las cédulas personales.

La guardia civil restableció el orden; pero los ánimos están muy excitados.

### Diccionario de electricidad y magnetismo

Y sus aplicaciones á las ciencias, las artes y la industria, por Julián Lefevre, catedrático de la Escuela de Ciencias de Nantes, con la colaboración de ingenieros y electricistas y con una introducción del profesor Bouty; traducido y adicionado por A. de San Román, ingeniero del Cuerpo de Minas; ilustrado con 1.125 figuras intercaladas en el texto.

Esta obra se publica por entregas de 16 páginas á dos columnas, en muy buen papel y esmerada impresión, al precio de 40 céntimos cada entrega.

Se halla de venta en la librería editorial de Bailly-Bailliere é hijo, plaza de Santa Ana, número 10, Madrid, y en las principales librerías de provincias y Ultramar.

### Un reo de muerte

En la mañana de hoy ha debido ser ajusticiado en Jetafe el reo Julián Santos que anteayer á las seis de la tarde salió de la Cárcel Modelo de Madrid para dicho punto.

Tenía cincuenta y dos años de edad, soltero y sumamente sordo. Al preguntarle en la cárcel si sabía por qué delito estaba allí, contestó: Por lo de mi padre.

Al abandonar las galerías, llevaba envuelto en una manta oscura el petate y varias prendas, de las que no quería separarse al ingresar en el coche celular de la prisión que lo conducía á Jetafe.

Su aspecto vulgar y se mostraba muy tranquilo. En el coche iba una pareja de la guardia civil custodiando al reo y una sección de veinte guardias civiles de caballería, mandados por el teniente D. Francisco Núñez Barrutia, al que recomendó el preso que no se perdiera su petate, que también fué llevado en el vehículo.

Todo el tránsito, hasta Jatafe, estaba custodiado por fuerza de la guardia civil; había apostadas varias parejas de orden público en las calles de Madrid por donde pasó dicho cortejo. Este cruzó por el paseo de San Vicente y Ronda para tomar la carretera de Jatafe.

El Santos ha dejado madre, dos hermanos y dos hermanas. Esta mañana habrá comparecido ante la presencia de Dios, una vez cumplida la justicia de los hombres, sino le ha sido concedido el indulto solicitado é interesado por el gobernador eclesiástico de Madrid, el cura párroco de Jatafe y varias comisiones.

## JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

### Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, se han registrado las siguientes defunciones: Mariano Frago Tixiner, 51 años. Santiago San Agustín, 1 íd.

## PRENSA ARAGONESA

De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«El Ayuntamiento trata de poner en juego varias gestiones para hacer todo lo posible, con objeto de que el regimiento 13<sup>o</sup> montado de artillería, no se vaya á Logroño. A este fin, la corporación municipal, acordó dirigirse en ese sentido al presidente del Consejo de ministros y á los senadores y diputados por Zaragoza, para que interpongan su influencia cerca de los altos poderes y el mencionado regimiento siga formando parte de esta guarnición.»

—Ha fallecido el teniente coronel del 13<sup>o</sup> regimiento montado de artillería, D. Manuel Noguerras y Loscertales.»

—Del *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«La secretaría de la Junta de Gobierno ha tenido la atención de remitirnos dos ejemplares de la lista de los señores que constituyen los Colegios de Abogados y Procuradores de Zaragoza.»

Forman el Colegio de Abogados 230 colegiales, de los cuales solo cincuenta y nueve ejercen la profesión. El Colegio de Procuradores consta de 16 individuos.

—Continúa la escasez de las aguas en el Canal. La luz eléctrica del paseo de Torrero no luce desde hace dos noches.

—Probablemente en breve marchará al alto Aragón el capitán general de este distrito Sr. Barjes.»

—*La Lealtad de Alcañiz*:

«D. Eduardo Gimeno ha tenido la amabilidad de facilitarnos una carta en que D. José Aguiló de Valderrobres le da algunos detalles del hallazgo de los once esqueletos de hombres prehistóricos de que dimos cuenta.»

Conocido el descubrimiento por el Sr. Aguiló practicó por su cuenta excavaciones hallando los restos de once esqueletos que volvió á enterrar, porque dice que al darles el aire á los cráneos se hicieron intrasportables y no presume que del examen de los demás huesos se obtenga resultado científico.

Las ocho flechas encontradas se hallaban en las cavidades de los cráneos y del vientre.

Fueron también halladas hachas de piedra, piedras que supone el señor Aguiló servían para la tributación del trigo, objetos de barro como pesos de forma extraña con algunas como inscripciones de raro aspecto, unas piezas de pedernal taladradas que se presume fuesen adornos.

Dos anticuarios han tratado de adquirir los objetos encontrados atribuyéndoles ínfimo valor.

Lástima es que personas peritas en esta clase de conocimientos no acudan á Valderrobres á examinar los objetos hallados y que su encuentro no fuese inútil para la ciencia.»

---

## DE TODO Y DE TODAS PARTES

---

Turquía no quiere ser menos que los demás países cultos del continente, y como estos, va á celebrar, por primera vez, una Exposición universal.

Esta se verificará dentro de dos años, y el sitio escogido para su emplazamiento, será la parte que en Constantinopla se domina Pera.

La Comisión organizadora, que preside el ministro de Comercio y Agricultura, ha ideado una combinación financiera para poder celebrar dicho certamen, y espera obtener un ingreso de 400 á 500.000 pesetas, mediante la creación de impuestos sobre los billetes de ferrocarriles, tranvías, embarcaciones, etc., etc.

En los seis primeros meses del año corriente, Francia ha introducido en España artículos cuyo valor asciende, según los datos que ha publicado la dirección general de Aduanas de la república vecina, á 57.200,000 francos, mientras España ha introducido en Francia un valor de francos 130.808,000. Concretándose al mes de Junio, resulta que la importancia de España en Francia ha ascendido á 17.166.000 y la de Francia en España á 10.325,000.

Nuestro vino introducido en el mismo mes sube al número de 253,163 hectólitros, cuando en igual mes del año anterior solo fueron 67.786. En el semestre la introducción total de vinos en Francia ha sido: de España, 2.577,872; de Argelia, 1.159,588; de Italia, 177,679.

Existe en Arcachón, una cepa que se plantó hace veinte años, en 1873. En la actualidad la constituyen 852 racimos, oscilando el peso de cada uno entre 500 y 1.000 gramos.

La cepa en cuestión cubre una superficie de 34 metros.

Sabido es que las frutas cuando descansan sin forzar la rama en que



se hallan, sobre una tabla, enrejada ó muro, se desarrollan más y adquieren tamaños extraordinarios.

Pues Mr. Bargmaun ha encontrado el medio de desarrollarlas untándolas cuando llegan á un tercio de su total tamaño con una disolución de sulfato de hierro.

Para madurarlas bien sin que pierdan nada de su aroma, añade que se deben encerrar en una cajita de madera ennegrecida que se cuelga de una rama alta y se expone al sol.

*Cosas de España.*—El conocido escritor Sr. Marraco, que arrastra su miseria por las calles y hospitales de Sevilla, teniendo perdida la vista y sin medios para ganarse la vida, ha implorado una limosna al gobernador de aquella ciudad para poder ayudarse en Cádiz, á donde ha marchado gratuitamente en el vapor «Cabo Ortegala».

La mencionada autoridad le ha socorrido con una cantidad en metálico.

¡Y sin embargo los toreros y pelotaris ganan en una sola tarde miles de duros!

Procedente del Hospital de Málaga, ha llegado á la casa de locos de Granada un sargento del disciplinario de Melilla, que alcanzó gran celebridad por sus hechos.

Dicho sargento, que se apellida Jiménez, se pasó al moro y contrajo matrimonio con una mora, de quien estaba locamente enamorado.

De su matrimonio con la africana tuvo Jiménez una hija, que fué brutalmente degollada por cinco moros con objeto de satisfacer una venganza.

El sargento mató á navajazos á los cinco asesinos de su hija, y después se presentó al general gobernador de Melilla.

Jiménez perdió completamente la razón á consecuencia del horrible suceso á que aludimos en anteriores párrafos.

*Trajes para campo.*—Este año comparte el campo con las playas el favor de las señoras elegantes. El aire del mar no sienta bien á los nervios excitados; el del campo es más favorable, y los médicos han aconsejado á muchas de sus clientes que prefieran la apacible serenidad de las campiñas á la agitada vida de las playas. Pero no por eso hay que prescindir de las conveniencias, y la moda ha ideado preciosos trajes para las que habiten en los castillos, villas y alquerías. He aquí los modelos más nuevos y elegantes:

*Modelo 1.º*—De fulard tornasolado. Triple falda campana, adornada con cuatro galones de acero, dispuestos sobre el borde inferior de cada una de las faldas. Cuerpo *fichú*, formando hombreras fruncidas. Los delanteros se cruzan sobre un plastrón de encaje color hueso, sin transparente. Mangas de pernil. Sombrero de paja negra, adornado con un grupo de plumas tornasoladas y un escarolado de encaje color hueso. Sombrilla de fulard y encaje.

*Modelo 2.º* De craspón de lana gris ceniza. Falda campana, plegada en acordeón. Los contornos del borde inferior se rodean con una ancha

cenefa de faya color pensamiento, cubierta de arabescos bordados con hilillo de acero. Un cinturón corselete, análogo á la cenefa, ajusta el cuerpo que es de crespón plegado. En torno del escote, que es de forma ovalada, se dispone un escarolado de cinta de dos caras, de tonos gris y pensamiento. Mangas globo con vuelillos plegados. Capota de paja gris adornada con un lazo de terciopelo pensamiento prendido con un grupo de capullos de rosa.

*Modelo 3.º*—De surah verde musgo. Tres volantes de guipure negra, colocados uno encima de otro, velan la mitad inferior de la falda, que es de hechura de campana. Cuerpo sin costuras, cerrado en el costado izquierdo por medio de broches invisibles. Su adorno consiste en un volante de encaje que sale del hombro izquierdo, cruza el pecho, y dando vuelta á la cintura, muere en el costado bajo un lazo de cinta de faya verde musgo. Las mangas son mitad fruncidas y mitad abullonadas, luciendo anchos velillos de encaje negro. Sombrero de paja verde musgo, adornado con un grupo de plumas negras y un lazo de cinta verde esmeralda.

El gobernador de la ciudad de La Plata, capital de la provincia de Buenos Aires, ha entablado negociaciones para capitular con los insurrectos radicales, que han puesto sitio á la plaza.

Las noticias que se reciben de Santa Fe acerca de la insurrección son contradictorias.

La dificultad de las comunicaciones no permite apreciar con exactitud los sucesos ocurridos en algunas provincias del interior.

Circula la noticia de que ha estallado la revolución en las provincias de Salta y Tucuman.

El presidente de la República se ha negado á firmar el decreto sobre el desarme de las fuerzas del Gobierno.

---

## CORRESPONDENCIA

---

Madrid 4 de Agosto de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

El Gobierno ha puesto unos puntos suspensivos á la mitad de su obra. Las Cámaras cerraron ayer sus puertas, con alegría de los más aficionados á las dulzuras de un *buen vivir*, que á los amargos sinsabores de un *buen legislar* prefieren un asiento en las rocas junto á la playa, que un asiento en los parlamentarios escaños, junto al jefe de la bandería, á cuya voz automáticamente se levantan para emitir su deseado voto. Recapacitando acerca de cuál ha sido la conducta del Gobierno en estos últimos días, se observa que atrevido en el reto, después de lanzado, no tuvo el valor suficiente para realizar las empresas á donde la ciega confianza en sí mismo le llevó.

Ha trastornado la marcha de los asuntos políticos, mereciendo en muchas ocasiones acres censuras, que si un tiempo pudo atribuirse al exagerado rigor de los combatientes, más tarde viéndolas acrecer y salir de todos los labios, tuvo que reconocer en ellas, por lo menos, cierta justicia. El efecto que en el Gabinete fusionista hayan podido producir esas acusaciones, quizá no sea muy grande; en el país, en cambio, ha

sido grandísimo el efecto que la conducta del Gobierno produce. Quedan como recuerdos de su campaña, los presupuestos aprobados á trompicones; unas cuantas leyes sin el asentimiento de un gran número de representantes de la nación y un señaladísimo descontento en las minorías que más ó menos, según el color de su bandera han recibido sendos golpes que desde el banco azul prodigaban los ministros más cuidadosos de su propia conveniencia y de los intereses de su partido, que de las corrientes fraternales que deben unir, á despecho de sus diferentes programas, á todos los señores diputados que se reúnen en el Congreso.

¿Cuál será el proceder del Gobierno durante estas vacaciones? Si á juzgar fuésemos por los planes anunciados, creeríamos que habrá de ser muy fructuosa la campaña; pero, ya es sabido, no conviene dejarse alucinar por las promesas, de los que conocen sobradamente la facilidad del *prometer* y la dificultad del *cumplir*.

Dícese que el ministro de la Guerra, piensa hacer uso de las autorizaciones contenidas en los presupuestos, implantando aquellas reformas que una urgente necesidad reclama. Muy combatidos, fueron al anunciarse los proyectos del Sr. López Domínguez; creemos que habrá desistido de realizar alguno de ellos, en vista de las numerosas protestas que han coreado el prólogo de su obra; pero si no es así, é insiste en plantear contra todo evento, sus asendereadas reformas, tenga mucho cuidado con los intereses que lastima, porque si bien es difícil en las prácticas del Gobierno, amar los intereses del Estado, con aquellos otros particulares también hasta cierto punto dignos de respeto, no es tampoco fácil ni conveniente saltar por cima de todas esas consideraciones, que envuelven tantos y tan diferentes problemas. En las cuestiones militares es donde hay mayores intereses que considerar cuando se trata de hacer modificaciones que afectan no solo á las clases que dependen del ramo de Guerra, sino á las provincias y al Tesoro público. Sean cuales fueren los propósitos del Sr. López Domínguez, tenemos algunas complicaciones que vengán á perjudicar la situación de los negocios políticos.

### Noticias

**CÓLERA.**—Se extiende considerablemente en Nápoles, habiendo emigrado de esta ciudad más de 100.000 personas.

El número de invasiones pasa de 100.

La epidemia aumenta en Rusia.

Marsella, 7 defunciones.

—En Valencia hubo ayer temores de que se promoviera un motín.

Las tropas permanecieron acuarteladas.

—El vecindario de Valladolid se halla muy disgustado en vista del mal resultado de sus gestiones por la conservación de la capitania.

—**SENADO.**—Se nota definitivamente el presupuesto de Cuba.

Se votan también proyectos de carreteras.

Se leyó el decreto suspendiendo las sesiones.

—**CONGRESO.**—Se leyó el decreto de suspensión de sesiones.

Hasta la próxima legislatura.

—En Don Benito se promovió ayer un motín saqueándose los almacenes del Sr. Córdoba.

Hay gran indignación contra el modo de formar el padrón de cédulas.

—El autor del crimen de Móstoles será mañana ejecutado en Jetafe.

—Dícese que en Siam continúa el bloqueo en vigor á pesar de la suspensión notificada á Inglaterra.

—La insurrección de la Argentina amenaza llegar á las fronteras de Chile.

—Hoy hay Consejo de ministros.

—Pendientes de discusión y de dictamen quedan en el Congreso las actas de Miranda, Alicante, Murcia, E. ija, Puerto de Santa María, Valverde del Camino, Bilbao, Vondrell, Motril, Villarcayo, Balaguer y Oviedo (tercer lugar)

—En un túnel de la vía férrea de circulación de París ha ocurrido un choque resultando sesenta muertos.

—La caldera del acorazado alemán *Baden* ha estallado ayer matando á dos oficiales y siete marineros.

*El Corresponsal.*

### Cierre de Bolsa

—«»—

4 por 0,0 interior, 68'65; Id fin de mes, 68'70; Exterior, 75'65; Amortizable, 77'95; Cubas, 86, 108'20; Id. nuevas, 90, 98'20; Banco España, 000'00; Tabacos, 000'00

### Cambios

París, 19'55; Londres, 30'26.

### Bolsás extranjeras

París, 4 por 0,0 español, 00'00; Londres, id. id. 00'00.

## TELEGRAMAS

### EXTRANJERO

París 4.—Hasta ahora el tiempo viene favoreciendo notablemente el estado de los viñedos, pues la falta de agua de que adolecían en la primera quincena de Julio ha venido á ser satisfecha y en abundancia con los temporales de la anterior semana.

La uva se presenta de muy buena calidad y en abundancia.

En el Mediodía se espera que en las viñas más tempranas la vendimia pueda comenzar para el 15 del actual. Las noticias del Bordeláis son igualmente satisfactorias.

Pero donde los viticultores se muestran más satisfechos es en las regiones del Centro, Cher y Loire.

En Champagne las lluvias han sido muy beneficiosas pero la filoxera ha causado grandes estragos en algunas localidades.

Otro tanto puede decirse de Sauternes con relación al «oidium.»

En la Baja Borgoña los viñedos nuevos ofrecen un aspecto hermoso. Se cree que la vendimia podrá comenzar en Septiembre.

El mercado muy calmado esperando conocer la cantidad y calidad de la nueva cosecha.

Nápoles 4.—Sigue el pánico producido por el desarrollo de la epidemia colérica. Se han ausentado cerca de cien mil almas. El origen del cólera se debe á un barco procedente de Massuah.

Berlín 4.—A bordo del acorazado alemán «Buden», surto en el puerto de Kiel, estalló un cañón mientras se verificaban ejercicios de fuego. A consecuencia de la explosión han quedado muertos dos oficiales y siete marineros y dieciocho individuos de la tripulación heridos, algunos de ellos de bastante gravedad.

París 4.—De resultas del terrible choque ocurrido en el ferrocarril de circunvalacion, hállase gravemente herido el bolsista Neyman, muy conocido en el mundo financiero.

Algunos viajeros hiriéronse contra las paredes del túnel.

La lucha por la vida originó brutalidades ináuditas. Los heridos agarrábanse á las ropas de los viajeros que milagrosamente salieron ilesos, pretendiendo salir del túnel.

Hubo muchos bastonazos y los ilesos, se defendían á puntapiés. En el interior oíanse grandes alaridos.

No han ocurrido más defunciones sospechosas en Bayona.

Londres 4.—Ha producido verdadero estupor la noticia transmitida por telégrafo desde Bangkok, diciendo que continúa con todo rigor el bloqueo de Siam, á pesar del arreglo diplomático.

Atribúyese el hecho á que el almirante Humman ha desobedecido las órdenes del Gobierno francés.

## INTERIOR

Madrid 4.—Telegramas recibidos de la Habana dicen que en el *meeting* celebrado en contra de las reformas del Sr. Maura se hicieron declaraciones separatistas.

Los diputados cubanos que residen en Madrid, después de celebrar una reunión visitaron á los señores marqués de la Vega de Armijo, Cánovas, Castelar y Sagasta para darles cuenta del telegrama.

El Sr. Sagasta les dijo que se informaría acerca del asunto.

Los diputados cubanos han teleografiado al Sr. Romero Robledo anunciándole que marcharán á San Sebastián para exponer á S. M. la Reina Regente la situación de Cuba.

Madrid 4.—Los diputados cubanos han manifestado al Sr. Sagasta que no reprendían de lo que pudiera ocurrir en Cuba pero que se pondrían al lado de las autoridades si ocurriera un movimiento separatista.

Madrid 4.—En el Consejo de ministros celebrado hoy, los consejeros se han ocupado detenidamente del asunto de Cuba quitándole importancia.

También se ha tratado de las cuestiones de personal, pero los ministros muéstranse reservadísimos.

Se han despachado varios expedientes administrativos y otros de indultos leves.

Madrid 4.—Ha marchado á San Sebastián la mesa del Senado para sancionar las leyes.

En Santa Fe (Argentina) han matado al subgobernador.

Circula el rumor de haber capitulado La Plata.

Calificase de fantástica la noticia relativa á la formación de un partido democrático presidido por el Sr. Montero Ríos.

El Sr. Castelar ha hecho en el salón de conferencias declaraciones optimistas sobre las cuestiones de actualidad.—M.

## SECCION LIBRE

### REFRANES

#### II

*Donde las dan las toman;* el que hace algún daño, suele pagarlo del mismo modo.

*El dar quebranta las peñas;* no hay obstáculos ni contrariedades cuando se remunera y gratifica.

*Más vale un toma que dos te daré;* es más seguro lo que se tiene ya, que lo que se espera.

*Quien da bien, vende, si no es ruin el que pierde;* el que tiene acierto en el dar, y sabe á quien lo hace, gana en ello, porque recibe otras dadas mejores.

*Quien da luego, da dos veces;* es muy apreciable la generosidad del que sirve y da con prontitud lo que se le pide.

*En tomar y dar es fácil errar;* es fácil equivocarse en los regalos que se dan y reciben y en el objeto con que se hacen.

*Dime con quien andas y te diré quien eres;* igual á aquel otro: «júntate con bueno, serás uno de ellos.»

*Los dedos de la mano no son iguales;* no todas las condiciones son iguales: hay diferencia de clases, no todos tienen igual talento, etc.

*Quien á los treinta no asesá, no comprará dehesa;* el que no tiene juicio á los treinta años, con dificultad lo tendrá ya; el que á los treinta no ha medrado, difícil será que lo consiga en lo sucesivo.

*Lo que no has de comer, déjalo cocer;* no debe uno meterse en lo que no le importa.

*No hay mayor mal, que el desocontento de cada cual;* el disgusto con que se reciben los males é infortunios, los aumenta considerablemente.

*Desdichas y caminos, hacen amigos;* el correr la misma suerte, sobre todo en la adversidad, y el caminar ó ir de viaje, juntos, con cosas que den por resultado amistades más ó menos perdurables.

*Al desdichado poco le vale ser esforzado;* ni el mérito, ni el valor ni la virtud ni la pendencia humana bastan para contrastar y vencer la adversa suerte la fortuna contraria.

*Lo que uno deshecha, otro lo niega;* lo que para unos es inútil y despreciable, para otros es interesante, útil y apreciable.

*Predicar en desierto, sermón perdido;* es inútil arengar ó tratar de convencer ó persuadir al que se alaba de que por un oído le entra y por otro le sale. No hay peor sordo que aquel que no quiere oír.

*Desnudo nací, desnudo me hallo, ni pierdo ni gano;* dicese en el sentido de no dársele á uno mucho por la pérdida material que ha sufrido en alguna empresa ó negocio. Carecer de ambición conformarse fácilmente aunque se pierda ó se deje de adquirir algunos bienes. Ayer era algo, hoy ya nada soy, mañana me muero, ¿da más ayer que hoy?

*El que desparte, suele llevar la peor parte; el mediador que no obra con esquisita prudencia, sale por lo común perjudicado.*

*El deudor no muera, que la deuda en pie se queda; mientras vive deudor, hay alguna esperanza de cobrar.*

*Quien fia ó promete, en deuda se mete; el que ofrezca alguna cosa bajo su palabra, se liga y ata de una manera imprescindible, contrayendo obligación por aquello de: al buey por el asta y al hombre por la palabra.*

*Olbarras.*

# ANUNCIOS

## HISTORIA GENERAL DE LA IGLESIA

POR EL

### CARDENAL HERGENRÖTHER

Esta obra puede considerarse como el resumen de todos los estudios históricos publicados desde los principios del siglo, y contiene el análisis y las conclusiones de los trabajos más insignes en materia de historia, señalando á los escritores católicos las fuentes en donde pueden y deben buscar la verdad. Hasta tal punto hemos creído importante y útil la publicación de esta obra en nuestro idioma, que no vacilamos en afirmar, dadas sus singulares condiciones, que está llamada á imprimir dirección en nuestra patria á los estudios de historia eclesiástica, tan descuidados y olvidados por lo general, así como á servir de luz vivísima y guía en el cultivo de la historia profana,

Su autor, el insigne cardenal Hergenrother, mereció por su ciencia que el sapientísimo Papa León XIII le elevase, sin transición alguna, á la dignidad de la púrpura desde su modesta posición de profesor y sacerdote particular.

Consta de seis voluminosos tomos en 4.<sup>o</sup>, en buen papel, esmerada impresión, y enriquecidos con copiosas y eruditísimas notas. Precio al contado y directamente en la *Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, 60 peseta.

(32)

### LA EPILEPSIA

0 accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alferecía y mal de S. Pau en Cataluña y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las

*Pastillas antiépilépticas de OCHOA.*

*Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vascular.* Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la EPILEPSIA son prodigiosos. Enfermos que padecían estos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan penosa enfermedad.

### LA ERISIPELA

Curación pronta y radical con las

#### PÍLDORAS DE OCHOA

La erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces píldoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, el eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente.

Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, MADRID.

### LA VIRUELA

Curación rápida y segura sin quedar hoyos en la cara con las

#### PÍLDORAS DE OCHOA

Estas acreditadas píldoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico, por lo tanto, desde las primeras dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.

Depósito en Huesca: D. Carlos Camo, farmacia, y en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla de Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal. 8-1

## AVISO AL PÚBLICO

En la antigua y acreditada carnicería de la viuda de Ramón Campos, Coso bajo, número 4, se venderá la carne de los toros que han de lidiarse en las corridas de las fiestas de San Lorenzo.

## ENFERMEDADES DE LA VISTA

El Sr. Mediano Morlán, médico-oculista, dedicado hace algunos años á la curación de estas enfermedades, practica toda clase de operaciones en ojos, párpados y vias lagrimales.

La de cataratas, sin producir dolor y aunque el paciente sea de mucha edad; no cobrando interés en esta operación, sino devuelve la vista al operado.

Gratua la vista á los míopes y présbitas, indicándoles el número de las gafas que deben usar.

Consulta diaria de 10 de la mañana á 1 tarde, en su domicilio, Coso bajo 3, principal, izquierda.

32

<p>Se reciben todos los días directamente de los puertos más importantes vendiéndose al precio de 1'50 ptas. kilo; por barriles enteros á precios arreglados.</p>	<p><b>ESCABECHES</b> DE BONITO Y OTROS <b>JOSE ASIN</b></p>	<p>Mozárabes, 19 tienda de ultramarinos y en todo lo concerniente al ramo, á precios reducidísimos.</p>
---	---	---

10-9

**EN** la calle de las Herrerías, n.º 25, se ha abierto una carbonería que se da el carbón á precios económicos para el público; siempre más barato que en todos los de Huesca.

4-2

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.